
 Seventeenth  Loksabha

 an>

 Title:  Regarding  request  to  Central  Government  to  direct  Jharkhan

 Government  to  change  in  their  work  procedure  to  make  Jharkhand

 developing  state  and  Hazaribagh  as  a  knowledge  city

 श्री  जयंत  सिन्हा  (हजारीबाग)
 :

 सभापति  महोदय  जी,  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि
 य

 सदन  मेरी  इस  बात  से  सहमत  है  कि  देश  के  विकास  के  लिए  मानव  संसाधन  अत्ये

 महत्वपूर्ण है।  हमारे  युवाओं  में  कौशल  विकास  और  ज्ञान  स्वजन  सुनिश्चित  करने
 ८

 लिए  केन्द्रीय  नेतृत्व  अथक  प्रयास  कर  रहा  है।  हालांकि  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  झारखंड:

 अभी  भी  इस  मोर्चे  पर  बहुत  पीछे  है।

 नीति  आयोग  का  इंडिया  इनोवेशन  इंडेक्स  2021  राज्य  के  कुछ  बेह

 चिंताजनक  आंकड़े  पेश  करता  है।  झारखंड  नॉलेज  वर्क्स  की  श्रेणी  में  सबसे  खरा

 प्रदर्शन  करने  वाले  राज्यों  में  से  एक  है।  इसके  अलावा  राज्य  में  कार्यरत  लोगों  की  कु

 आबादी  में  से  उच्च  डिग्री  प्राप्त  केवल  1.1  महिलाएं  ही  कार्यरत  हैं।  इसका  मुख

 कारण  यह  है  कि  राज्य  अपने  लोगों  को  अनुसंधान,  इनोवेशन  और  कौशल  विकास
 ९

 अवसर  प्रदान  करने  में  विफल  है।

 झारखंड  में  जीडीपी  का  केवल  0.5  प्रतिशत  ही  अनुसंधान  एवं  विकास  पर  व्य

 हो  रहा  है।  इस  रिपोर्ट  के  अनुसार  राज्य  में  प्रति  लाख  जनसंख्या  पर  कौशल  विकास

 प्रशिक्षण शून्य  रहा  है |  एक  तरफ  जहां  हम  पूरे  देश  में  75,000  स्टार्ट  अप्स
 व

 उपलब्धि  पर  गौरवान्वित  हो  रहे  हैं।  वहीं  दूसरी  ओर  झारखंड  में  वर्ष  2021  में  सटा

 अप  झारखंड  कार्यक्रम  के  तहत  केवल  7-8  नए  स्टार्ट  अप्स  पंजीकृत  हो  पाए  हैं।
 |

 केन्द्र  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  तत्काल  कदम  उठाए  और  राज्य  सरका

 को  अपनी  कार्य  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  निर्देश  जारी  करे।  यह  सुनिश्चित  करन

 आवश्यक  है  कि  देश  के  विकास  में  झारखंड  की
 भी

 अहम  भूमिका हो।

 सभापति  महोदय,  मैं  इसमें  एक  और  बात  जोड़ना  चाहूंगा  कि  हजारीबाग
 व

 नॉलेज  सिटी  बनाने  के  लिए  मैंने  झारखंड  सरकार  को  कई  बार  निवेदन  दिए  हैं
 औ

 मैंने  केन्द्र  सरकार  से  भी  उनका  सहयोग  मांगा  है।  मैं  आपके  माध्यम से  माननी



 एजुकेशन  मंत्री  जी  से  भी  निवेदन  करूंगा  कि  हमें  उनका  पूरा  सहयोग  मिले,  ताए

 हम  हजारीबाग  को  भी  नॉलेज  सिटी  बनाकर  वहां  के  युवाओं  को  रोजगार  का  |

 अवसर दे  सकें।

 माननीय  सभापति  :  श्री  उमेश  मैय्यासाहेब  पाटिल  उपस्थित  नहीं।

 श्री  रमेश  बिन्दकी। जी।


